

長崎と福島は支え合っている

長崎市は、これまで市職員を福島市、いわき市、川内村など福島県内の自治体に延べ280人派遣しました。震災に対する不安を抱く福島の人たちに寄り添いたい、できることをしたい、何より希望を失わないでほしいという気持ちからです。震災以前は、福島は遠い存在でしたが、今はぐっと近くなりました。

当初は被災直後の応援が中心で、職員はそこで身をもつて、災害時の対応を学びました。震災から4年経過した現在も、復興を目指す人たちを継続的に支援しています。福島への支援を通して、私たちも地域を作り直すために何が必要なのかを学んでいます。このことが大切です。単に手を差し伸べるのではなく、福島の復興が長崎の力にもなっている、つまり支え合っているのです。

なかでも、長崎大学が拠点を設置した川内村での活動は、継続して支援することがいかに大切なことを明確な形にしている、つまり支え合っているのです。「寄り添う」ことを川内村の子供たちと長崎大学の教職員や学生との関わりなど、人と人のつながりが長崎と川内村、福島の距離を縮めできました。自治体同士、自治体と大学という組織の連携に留まつてはいないのです。

私自身は震災後、福島を2度訪問しています。最初は2011年5月でした。体育館が避難所となつていて、多くの殺伐として落ち着きのない雰囲気に包まれていました。2回目は2012年12月の川内村への訪問でした。その年の8月の長崎原爆犠牲者慰靈平和祈念式典に、遠藤雄幸村長が参加されたことをきっかけに生まれた交流です。村民が少しずつ戻り、本格的な米作りが始まると、復興への歩みが確実に進んでいることを実感しました。長崎市では民間レベルでの復興支援も盛んです。「レイン

ボーオブホーリー実行委員会」というNPOがさまざまなイベントを開催して、その収益を「福島の復興に役立ててほしい」と私は預けてくれました。長崎県宗教者懇話会からも寄付がありました。それらは川内村の子供のための図書を購入することに使つていただきました。市民の活動が川内村の子供たちを支えているのです。

長崎の伝統のお祭り「おくんち」の出しもの一つ、太鼓山（コッコデシヨ）の連台の担ぎ棒に川内村の木を使うという話もあります。太鼓山の出番は7年に1度。次回（2018年）には間に合わないので、川内村の木を使うのは2025年になりますが、そのくらい息の長い付き合いをしていくつもりです。

「復興こども教室」で川内村の子供たちを長崎に招いたとき、「原爆で壊れた街がここまで発展している。自分たちも川内村の復興の役に立ちたい」という子供たちの話を聞き、とても心強く、うれしく思いました。次は長崎の子供たちを川内村に連れて行きたい。少しずつ復興していく川内村から、きっと何かを見つけてくれるはずです。

川内村は希望の村です。復興の「種火」となり、それが福島全体に広がっていくと信じています。私自身も川内村をまた訪れ、しっかりと学んでいきたいと考えています。



長崎市長 田上 富久氏

人と人との関わりを大切にしたい

長崎市民と川内村の交流

川内村との“付き合い”は、長崎大にとどまらず、長崎市、長崎市民へと広がっています。きっかけは、2012年8月9日の平和祈念式典に遠藤村長が出席したことでした。高村先生が遠藤村長に出席の意向を打診し、遠藤村長が快諾したのです。

式典で遠藤村長と会話を交わした田上富久市長は、川内村を激励しました。そして、遠藤村長とじっくり話をしたいと考えた田上市長は、その年の12月の川内村の訪問を決めました。

2013年の拠点設置以降、長崎市民と川内村民との交流は、ますます深まっています。その後、平和祈念式典には猪狩貢副村長や村議会議員、川内小学校の子どもたちも参列し、原爆投下から70年近く経った長崎がどう復興したのかを目に焼き付けていきました。

一方、長崎のNPO法人や長崎県宗教者懇話会から長崎市への寄付があり、市では川内村の子供たちのための図書を寄贈しました。復興こども教室では、川内村の子供たちが毎年長崎市を訪れてています。

2014年6月には、長崎大と国立長崎原爆死没者追悼平和祈念館が連携して毎月1回開催する「被爆者健康講話」で、平和祈念館と川内村復興推進拠点をインターネットで結び、長崎大の拠点活動と川内村の復興の現状を被爆者のみなさんに伝えました。

長崎伝統のお祭り、おくんちの出しものの一つ、太鼓山（コッコデシヨ）の連台に、川内村の木を切って使うといふ話も進んでいます。川内村との付き合いは、長崎大の枠を越え、市、そして市民へと広がり続けています。

健学科の学生による「復興こども教室」など、「長崎大の取り組みに広がりが出てきました」（高村先生）。今後は、環境科学部や工学部、核兵器廃絶研究センターなどの参画も期待されています。